

А.А. Мазур. СОЦИАЛЬНО-КРИМИНОЛОГИЧЕСКОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ИНТЕРНЕТ-ГРУМИНГА // Вестник Российского университета кооперации. 2020. № 1(39). С. 142-146.

Автор (ы) А.А. Мазур.

Author(s) А.А. Mazur.

Индекс УДК 343.97

Название статьи: СОЦИАЛЬНО-КРИМИНОЛОГИЧЕСКОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ИНТЕРНЕТ-ГРУМИНГА

Title of the article: SOCIO-CRIMINOLOGICAL RESEARCH OF INTERNET GROOMING

Ключевые слова: социальные сети; Интернет; дети и подростки; цифровая компетентность; криминогенное влияние; интернет-риски; интернет-груминг; сексуальное насилие; сексуальная эксплуатация.

Keywords: social networks; The Internet; children and adolescents; digital competency; criminogenic influence; Internet risks; Internet grooming; sexual abuse; sexual exploitation.

Аннотация: В работе указывается, что дети, регулярно пользующиеся Интернетом, стали привычным явлением для современного общества, и на данный момент число пользователей в возрасте от 12 до 24 лет составляет 18 % всех пользователей Интернета в России. При этом дети являются наиболее уязвимой перед криминогенным влиянием интернет-группой, в связи с чем автор рассматривает такое социально-правовое явление, как интернет-груминг. На основе проведенного исследования дается определение интернет-груминга, анализируются его цели и фазы, а также типы грумеров. В качестве основной цели интернет-груминга называются противоправные, аморальные деяния, посягающие на общественные отношения, охраняемые уголовным законом. Выделяются и описываются такие типы грумеров, как «ухаживающий», «приспосабливающийся» и «гиперсексуальный». Фазами интернет-груминга определяются следующие стадии развития взаи-моотношений ребенка и злоумышленника: формирование дружбы и взаимоотношений, оценка риска, фаза изолирования, интимная фаза. На фоне пагубных последствий интернет-груминга, который в России в настоящее время находится вне правового поля, перед государством и обществом возникает задача создания безопасных условий для детей и подростков при пользовании Интернетом. В статье делается вывод о том, что уголовно-правовая охрана детей и подростков от сексуальной эксплуатации в киберпространстве с учетом криминологической ситуации в стране требует усиленного внимания.

Annotation: The work indicates that children who regularly use the Internet have become commonplace in modern society, and currently the number of users aged 12 to 24 is 18% of all Internet users in Russia. At the same time, children are the most vulnerable to the criminogenic influence of an Internet group, in connection with which the author considers such a socio-legal phenomenon as Internet grooming. Based on the study, a definition of Internet grooming is given, its goals and phases, as well as types of groomers, are analyzed. The main purpose of Internet grooming is called unlawful, immoral acts that encroach on public relations protected by criminal law. Such types of groomers as «caregiver», «adaptable» and «hypersexual» are distinguished and described. The phases of Internet grooming determine the following stages in the development of relationships between a child and an attacker: the formation of friendship and relationships, risk assessment, isolation phase, intimate phase. Against the backdrop of the harmful effects of Internet grooming, which is currently outside the legal field in Russia, the state and society are faced with the task of creating a safe environment for children and adolescents using the Internet. The article concludes that the criminal protection of children and adolescents from sexual exploitation in cyberspace, taking into account the criminological situation in the country, requires increased attention.

Контактные данные авторов: **МАЗУР Андрей Анатольевич** – аспирант. Чебоксарский кооперативный институт (фи-лиал) Российского университета кооперации. Россия. Чебоксары. E-mail: mazur_aa@list.ru.

Contact details of the authors: **MAZUR, Andrey Anatolyevich** – Postgraduate. Cheboksary Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Cheboksary. E-mail: mazur_aa@list.ru.

Страницы. 142-146.